

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 11 de Agosto de 1903

Año XXXII. Núm. 9.107

ROMA 6 AGOSTO

MAS NOTICIAS DEL YATICANO.—EL VETO DE AUSTRIA.—CODIGIAS CORTESANAS.—FRASES Y RASGOS DE PÍO X.

Produce asombro en los círculos eclesiásticos la desfachatez con que la prensa oficiosa de Austria niega que la corona vienesa haya proclamado el veto contra monseñor Rampolla. Estos periódicos, órganos de la diplomacia austriaca, reconociendo que monseñor Groucha haya podido exponer en el Cónclave el deseo de Austria, niegan el veto. Sin embargo, es un hecho histórico probado, indiscutible, ciertísimo, que me consta de la manera mas auténtica, que todos los cardenales de la corona imperial de Austria han expresado, sostenido y hecho manifestacion del veto del emperador Francisco José contra monseñor Rampolla.

Las negativas de la prensa de Viena producen indignacion entre los cardenales.

Consultado acerca de ello Pío X, ha dicho:

—No es posible que nuestro buen hijo muy amado el emperador de Austria niegue lo que hemos visto y sostenemos. Desde el momento en que el veto de Austria (el de la triple alianza) se pronunció, monseñor Rampolla ha observado una actitud admirable.

Mientras que muchos cardenales procuran conservar las plazas pontificias que tenían ó conseguir las que apetecen, monseñor Rampolla permanece en la mas digna reserva.

Las codicias humanas surgen aquí como donde quiera. La anécdota cortesana abunda ahora en el palacio de Pío X como en cualquiera otra mansion oficial. Dicese que monseñor Morzolini, capellán secreto de Leon XIII, impusiera sin cesar á Pío X. Esta mañana manifestó el Papa deseo de llamar á un servidor para que le trajese una taza de caldo. Acudió monseñor Morzolini, llevando en la mano derecha la taza de plata en que humeaba el sustancioso líquido, ostentando en la otra mano una lonja de pan. Es de advertir que Pío X tiene por costumbre tomar como alivio de la debilidad fragmentos de pan tostado empapados en caldo. La oficiosidad de monseñor Morzolini molestó al Papa. Hubo de aceptar, sin embargo, lo que le ofrecía.

Cuando monseñor Morzolini se retiró, el Pontífice se volvió hacia el único cardenal que asistió á a escena, y con la noble intemperancia del campesino y con la simpática espontaneidad de su condicion nativa de cura de aldea, expresó que aquello le enojaba.

Después añadió que deseaba estar rodeado de gentes sencillas.

Condescendiente, sin embargo, con la tradicion, respetará acaso muchos errores de la corte vaticana.

El escultor Giovaruscio, que goza de gran predicamento en Italia, había solicitado ser el primer artista que recibie-

se la impresion del nuevo Papa para hacer su busto. Pío X, que ha pasado tantos años en Venecia, uno de los principales centros del arte plástico, sabe lo que vale la inspiracion de un escultor. Accedió al deseo de Giovaruscio, y esta mañana permaneció veinte minutos ante el artista. El Vaticano es, y ha sido siempre, núcleo del arte clásico. Fueron admitidos á la breve «pose» del Pontífice pintores y escultores gratos á la corte pontificia.

Mientras Giovaruscio modelaba con rápidos golpes el boceto, el Papa hablaba. Sus palabras eran de sencillez conmovedora. Agradecía los homenajes recibidos. Pensaba en sus hermanas, de las que dijo que vendran á instalarse á Roma para verle siempre que sea posible. La sencillez de sus frases cobraba vía á todos.

De repente creyó que habla pasado el tiempo destinado á la «pose», é introduciendo su mano derecha por entre la botonadura de la sotana, miró su reloj. Era un reloj de niquel de veinte liras de valor en cualquier tienda de relojero de Italia.

Y como advirtiera la sorpresa de los que veían manejar al Papa reloj de tan miserable precio, quedó turbado un punto. Escondió el reloj, miró en torno suyo. Al verse rodeado de la brillante corte pontificia, exclamó:

—¡Cuántos ilustres funcionarios para servir á un hombre tan humilde é insignificante como yo soy!

La habitual cortesía y la acostumbrada adulacion de los servidores no encontró frases ni demostraciones acomodadas á la sincera y admirable humildad revelada por lo que allí ocurría: reinó el silencio. El escultor se puso en pié, inclinándose ante el Pontífice, que le bendecía. Fué una escena inolvidable, conmovedora y magnífica.

Y al retirarse Pío X exclamaba:

—No sabré corresponder. Estoy confuso. No haré nada correspondiente á mis obligaciones.

LA CORONACION

Prepárase activamente la coronacion del Papa para el día 9.

El programa es este.

El Papa descenderá á la Basílica á las diez de la mañana en medio de su corte por la gran escalera de Constantino.

En el atrio esperará al Pontífice monseñor Rampolla, como arcipreste de la Basílica, que le dirigirá el discurso de salutación.

Pío X contestará con breves frases de gratitud y entrará en la Basílica por la puerta principal.

Verificaráse después el acto de la coronacion, que es largo y minucioso. Asistirán á él los embajadores y ministros acreditados cerca de la Santa Sede.

EL SUEÑO DE LA ELECCION

Pío X decía esta mañana á un camarero secreto:

—Podéis creer que cuando me he des-

pertado esta mañana me preguntaba aún si yo era Papa, si yo habia sido verdaderamente elegido para suceder á mi amado soberano Leon XIII. Es una confesion. Miré en una silla cercana á mi lecho una sotana blanca, las dos sandalias... Sí: yo era el Papa. No me acostumbro á esta idea, que me abruma y me entristece.

A las once de la mañana fué invitado el Sumo Pontífice á firmar 32 cartas dirigidas á jefes de Estado, á enviados pontificios, á patriarcas y jefes de órdenes. Sentóse en el sillón y empezó á firmar.

LOS CARDENALES ESPAÑOLES

A pesar del estado gravísimo del cardenal Herrero, arzobispo de Valencia, tomó parte en todas las votaciones. El lunes por la noche el cardenal Herrero votó á las ocho y á las ocho y media recibió el Viático.

Los cardenales enfermeros, á quienes, según la tradicion conclavista, correspondía recibir el voto del cardenal Herrero, fueron monseñores Gibbons, Kopp, Martín Herrera (arzobispo de Santiago de Compostela), Serafín Vanutelli y Gotti.

El cardenal Vives y Tutó ha ayunado, al viejo estilo, durante todo el Cónclave, alimentándose de huevos, leche y legumbres.

El cardenal Sancha y Hervás (arzobispo de Toledo), ha permanecido en oracion cuatro horas cada día, dando ejemplo admirable de uncion religiosa.

El cardenal obispo de Barcelona, don Salvador Casañas, ha sido también modelo de uncion y religiosidad.

Monseñor Satolli ha dicho reiteradamente:

—La fe de España ilumina á sus representantes. ¡Gran país, maguánimo en su decadencia!

EL CAPELLÁN SECRETO.—LAS HERMANAS DEL PAPA.—EL VETO DE AUSTRIA.

Según el «Osservatore Romano», el Papa ha elegido á monseñor Bressan como capellán secreto.

«L'Italia» anuncia que dos hermanas de Pío X, que habitaban con su hermano en Venecia, entrarán en un convento de Roma.

En las esferas eclesiásticas sorprende mucho que los periódicos austriacos se empeñen en negar el veto de Austria á la eleccion de Rampolla, cuando el hecho es conocido de todo el Sacro Colegio.

Mañana recibirá el Papa á los cardenales franceses.

INTERVIEW CON UN CARDENAL.—EL PAPADO É ITALIA

Un redactor del «Giornale d'Italia» ha celebrado una entrevista con un cardenal, el cual le ha manifestado que el Cónclave, al elegir al cardenal Sarto, entendía elegir sobre todo un Papa religioso.

En lo referente á la actitud del nuevo Pontífice respecto de Italia, el cardenal ha dicho que el Papa tratará de evitar todo conflicto, pero que la conciliacion es una utopia.

Recordó el cardenal que el papado continúa protestando para reivindicar Avignon, como perteneciente á sus Estados, sin que por esto se sientan molestados los franceses, añadiendo que por la misma razon no deben sorprender á los italianos las tradicionales protestas del papado.

EL PAPA ABRAZA Á GIBBONS

Varios turistas americanos, acompañados del cardenal Gibbons, visitaron ayer tarde los jardines del Vaticano.

Algunos de ellos solicitaron del cardenal el besar la mano al nuevo Pontífice. Gibbons transmitió el ruego á Pío X, y éste repuso que tendria mucho gusto en bajar á los jardines.

En efecto, al poco rato apareció el Papa, rodeado de varios cardenales y obispos. Los turistas fueron á besar la mano á Su Santidad; pero Pío X, contentándolos, abrió los brazos al cardenal Gibbons, diciendo:

—Abraza á todos en la persona de nuestro cardenal.

El entusiasmo de los yanquis rayó en delirio y prorrumpieron en entusiasmadas aclamaciones, viendo la amable sencillez del soberano de la Iglesia.

ECONOMÍAS EN LA CORTE PONTIFICIA.—EL ANILLO EMPENADO

Se dice que Pío X, justificando su amor á las costumbres sencillas, trata de suprimir gran parte del boato pontifical, reduciendo la corte vaticana y disminuyendo asimismo la Guardia noble.

Esta decision del nuevo Papa ha sido acogida en todas partes con gran aplauso. Hasta los mismos á quienes afectan las reformas muestran su entusiasmo por los nuevos rumbos de sencillez y humildad con que el nuevo Pontífice inaugurará su apostolado.

Relacionándolo con esto, resulta verdad que el nuevo Papa, antes de entrar en el Cónclave, tuvo que sacar del Monte de Piedad el anillo episcopal que tenia empeñado. Es asimismo innegable y todo el mundo lo sabe en Venecia, que el patriarca Sarto se quedaba sin dinero antes de mediar el mes, porque todo lo daba en limosnas, siendo muy frecuente que empeñase el anillo.

LA CORONACION PONTIFICIA

Paris 8.—Telegrafian de Roma que esta fijada la ceremonia de la coronacion del Pontífice para el día 9 del actual.

Han surgido á este propósito grandes dificultades.

Es preciso tener presente que todos los años ha de conmemorarse dicha fecha, á la que han de asistir, no solo los cardenales de la Curia, sino también los «extra Curiam», cuerpo diplomático, etc.

El cuerpo diplomático especialmente es difícil que permanezca en Roma durante los rigores de la estacion presente, que son insoportables.

Pío X ha pensado en esto y deseaba aplazar para el 8 de diciembre esta solemnidad.

Muchos cardenales, sin embargo, han insistido en que el acto se verifique en seguida.

Teniendo en cuenta los rigores de la estación se reducirá mucho el ceremonial que durará de seis á siete horas, porque de otro modo sería la fatiga insostenible el mismo Pontífice.

A este efecto ha sido ya acordada la reducción del ceremonial.

Antes de la ceremonia de la coronación Pío X entrará en la capilla del Sacramento y estará en adoración ante la Sagrada Forma eucarística, colocada en el portaviril de Bandelini.

Después el Pontífice pasará á la capilla de San Gregorio, donde vestirá los ornamentos pontificales.

Después, ante el trono pontificio, se verificará el ceremonial llamado «Sic transit gloria mundi», consistente en quemar un pedazo de hábito pontificio, para demostrar lo deleznable de las glorias mundanas.

Después pasará el Papa al trono pontificio levantado cerca del altar de la Concepción.

El cardenal Macci colocará en la cabeza de Pío X la tiara.

Después el Papa celebrará el sacrificio de la misa y dará la bendición á todos los creyentes, con especial concesión de indulgencias á cuantos, teniendo conocimiento de la ceremonia que se está celebrando, recen el rosario ó practiquen cualquier acto religioso.

Luego el Papa dejará los ornamentos pontificios en la capilla de la Piedad y regresará á sus habitaciones.

Pío X ha manifestado deseos de que la fecha de su coronación se solemnice por la cristiandad con limosnas y actos caritativos á los pobres, así como con donativos á los que carecen de medios de vivir, sin aprecio de la confesión religiosa á que pertenezcan.

Con ello ganarán los cristianos varias indulgencias y especiales méritos.

Pío X ha recibido á uno de los principales redactores del «Osservatore Romano», órgano pontificio.

TELEGRAMAS

Madrid 8.

San Sebastian.—El ministro de jornada ha ido á Palacio á la hora de costumbre, y no encontrando allí al Rey, que había salido de paseo, dejó la cartera con las disposiciones que pensaba poner á la firma régia y se retiró.

Un caracterizado diplomático que veranea en esta capital, ha dicho que aún cuando no salga por ahora á la superficie lo que se viene negociando entre los gobiernos español y francés, en el fondo todos tienen el convencimiento de que pronto se hará un tratado de comercio entre ambos países, con la base de reciprocidad.

Esto cree el aludido diplomático que será el primer giro para llegar á la alianza de que tanto se habla, apesar de las negativas del presidente del Consejo y del embajador de España en París.

Esta mañana á las diez y media el Rey salió de Miramar para dar un paseo á caballo por los alrededores de esta capital, acompañado de sus ayudantes.

Regresó á Palacio á las once y media, y poco después volvió á salir con los príncipes de Asturias y la infanta María Teresa, embarcándose en la es-

campavía «Guipuzcoana», en la que se dirigieron al yacht «Alicia», visitando al príncipe de Mónaco, con el que están almorzando en estos momentos.

Cuando terminen, regresarán á tierra acompañados del príncipe de Mónaco, para visitar el palacio de la Diputación.

El príncipe de Mónaco, al recibir á la familia real en su yacht, llevaba la gran cruz de Alfonso XII que le fué otorgada por los estudios y trabajos que viene realizando.

El ex-ministro de Obras públicas señor Villanueva acompañado de la Junta de Obras del Puerto de Pasajes, ha visitado dicha bahía.

Como se recordará, el Sr. Villanueva fué quien siendo ministro resolvió el expediente para la construcción del citado puerto, por lo que aquella población guarda de él muy grato recuerdo.

El citado ex-ministro con esta visita ha podido convencerse de la importancia que el puerto de Pasajes tiene en la actualidad y ha podido ver que desde que las obras corren á cargo de la Diputación, se llevan adelante muy activamente, hasta el punto de que se abriga confianza en que no tardará la bahía de Pasajes en ser una de las mejores del mundo.

Acompañado de los individuos de la Junta de Obras embarcó el Sr. Villanueva, presenciando varios trabajos efectuados con los gánguiles.

Badajoz.—Ha sido aprobada por el Capitán general del distrito, la sentencia pronunciada por el consejo de guerra en la causa instruída contra varios obreros por los sucesos de Junio último, á los cuales se les impone penas que fluctúan entre un año, ocho meses y seis meses.

Su Santidad Pío X ha dispuesto solemnizar el acto de su coronación repartiendo importantes y numerosas limosnas.

Es inseguro que el Secretario de Estado del Papa se haya opuesto á colocar en el Vaticano á los individuos de su familia.

En el Vaticano es objeto de un detenido estudio la protesta contra el veto puesto por Austria en la elección del Pontífice, creyendo que aquel derecho es una forma de persecución intolerable para las naciones católicas.

Se ha acordado que el ceremonial para la Coronación del nuevo Papa sea sencillo y breve.

Madrid 9.

Asegúrase que es muy probable una acción combinada entre España y Alemania con motivo de las muchas dificultades que han surgido para el arreglo definitivo para conseguir la indemnización por los daños causados á ambas naciones en la última insurrección dominicana.

Según comunican de París la prensa de Inglaterra concede verdadera importancia á las maniobras navales que verifica actualmente la escuadra británica entre Cabarias y Gibraltar, la que se dispone á hacer ejercicios como si estuviésemos en tiempo de guerra.

Para la vacante del mando de la escuadra francesa del Mediterráneo, producida por la muerte del almirante Poittier, la prensa indica á los almirantes Jonchard y Gourdon.

San Sebastián.—Se ha celebrado un banquete en el Palacio de Miramar en obsequio al Príncipe de Mónaco, quien tenía á su derecha á S. M. el Rey y á la princesa de Asturias y á la izquierda á

la Infanta. A la derecha de S. M. la Reina el príncipe de Mónaco y á su izquierda el de Asturias.

No han asistido las autoridades; pues el banquete ha tenido un carácter familiar.

Muchos gallegos han dirigido un telegrama al señor Montero Villegas diputado por Muros (Galicia) pidiéndole que gestione la supresión de la pesca del *bou*, á cuyo efecto dicho diputado ha conferenciado con el ministro de Marina esponiéndole los deseos de aquellos pescadores.

El ministro señor Cobian contestó al señor Montero que cree no será posible acceder á la petición de los pescadores á consecuencia de existir una pragmática de Carlos III, hoy vigente, en la que se fijan en tres millas los límites de las aguas jurisdiccionales.

El presidente del Consejo de ministros señor Villaverde ha confirmado haberse concedido ascensos al señor Villar y al Coronel Chacon.

Cuesta la Vega.—Un sujeto llamado Carlos Pascual asesinó á puñaladas á su querida Isabel Andrade, que se halla moribunda.

Hace algún tiempo que ésta transmitió á su querido una enfermedad de que rosa, por cuyo motivo habían sostenido frecuentes reyertas, habiendo jurado vengarse.

El asesino ha sido detenido.

Ferrol.—El celador de telégrafos Santiago Besouades dió de puñaladas al jefe de la estación D. Faustino Saavedra, causándole graves heridas.

Se atribuye el hecho á una perturbación mental del agresor.

Ibiza.—Se han declarado en huelga los obreros que trabajan en las Salinas quienes exigen que se les ponga á jornal en vez de trabajar á destajo.

Urge una pronta solución por peligrar la cosecha de sal si se demorase por mucho tiempo la extracción.

En prevision de las contingencias que pudieran sobrevenir ha salido para las salinas varias parejas de la guardia civil.

El orden ha sido hoy completo.

EJEMPLARIDAD

La prevision en todas las manifestaciones de la vida, es uno de los más saludables consejos, y un principio de enseñanza prescrito por la moral social, que sanciona como virtud, y con auge de gloria premia la posteridad de los tiempos: «Se previsó, y acertarás el camino.»

Aquel que así piensa cada día, aumenta también su amor al trabajo, al conocer que de él recibe tan fecundos y puros goces; y la labor moralizadora que el seguro vida realiza con su avasalladora influencia, se eleva mucho más aún, infundiendo en el corazón, con el amor al trabajo, con el hábito formado de dirigir al porvenir la mirada siempre serena, un delicado perfume de bondad, una noble satisfacción de poder decir: «Soy bueno», un justo premio al reconocerse amado y respetado, por el trabajo exclusivamente propio.

Asegurad vuestra vida y os sentiréis muy orgullosos, mucho mas cultos, mucho mas morales; y al comparar, estimularéis con el ejemplo del seguro infantil ganando prosélitos, en estos tiempos de indiferentismo, hacia nuestra Santa Madre la Iglesia, base de la civilización y del progreso, é inculcando en el corazón de vuestros hijos cual principio de virtud, el inefable consuelo que prodiga la religión al conceder la gracia á vuestros sucesores y la dicha santa de recibir la primera Comunión con premio del seguro infantil para dicho acto, y gozareis de un placer,

el mas grande, de conquistar corazones para el Santísimo Sacramento, una de las mayores obligaciones de los católicos, y al comparar repito, vuestra labor con la de los otros, vuestro prudente trabajo con su censurable conducta, apuntará á vuestros labios dejando un eco de dulcísimo consuelo en vuestro corazón, aquella sublime parábola de Jesús:

«Un hombre prudente edificó su casa sobre piedra; sobrevino la lluvia, soplaron los vientos, eegrosaron los rios, y aquella casa no cayó porque estaba edificada sobre sólida base; no así la del insensato que edificó la suya sobre arena, porque al solo sobrevenir del agua fué arrojada furiosamente al mar.»

Aplicad la sabia parábola; fijad el fundamento de vuestra casa sobre la sólida base del seguro, y por mas que caiga la lluvia, surjan amenazantes los rios y soplen los vientos bajo forma de pobreza, de infortunio ó de muerte, no se verá destruída aquella vivienda, porque, élla, como la del hombre prudente de la parábola, estará edificada sobre piedra.—J. A.

Hace días se halla veraneando en el vecino pueblo de Villa-Carlos y capitán dose por sus dotes y por la sencillez de carácter la simpatía de cuantos la conocen, la notable escritora D.^a Catalina Narvaez viuda de Ruiz, redactora de *La Vanguardia* de Barcelona y autora del importantísimo bordado que reproduce *La Rendición de Granada* de Pradilla.

La ilustre dama á que aludimos, ha sabido, con su talento artístico y con una perseverancia no vulgar, llevar á término una labor femenina, que ha sido patrocinada como obra peregrina por el ilustre pintor Sr. Madrazo y ha merecido de *Kasabal*, redactor de el *Heraldo* de Madrid, el dictado de maravilla. Premiada con medalla de oro en la exposición del Centenario de Colón; la *Ilustración Española y Americana* la acogió en sus columnas y posteriormente ha sido valorada dicha obra de arte en una cantidad que corre parejas con el precio á que se cotizan los mejores lienzos de notables pintores.

Los que deseen conocer la reproducción de parte de esa labor pueden ver el número de la *Ilustración* correspondiente al 22 de Abril de 1898, en el cual se inserta un artículo encomiástico del Sr. Madrazo.

D.^a Catalina Narvaez, cuya belleza desmiente la célebre frase de que la naturaleza suele negar los dones del cuerpo á aquella á quien concedió los del alma; ha visitado hoy la iglesia de Santa María, la Biblioteca pública, la Casa Consistorial y algunas particulares, con el fin de conocer los objetos artísticos ó arqueológicos allí existentes. Quisiéramos ver reproducidos los apuntes que toma de las mejores vistas de nuestro puerto y al par que le damos nuestra cordial bienvenida, deseamos que le sea grata su estancia en esta roqueta.

Al reseñar el entierro del Sr. Terrés, en nuestro número de ayer, involuntariamente dejamos de consignar otra corona que había colocada sobre el féretro en cuyas cintas se leía: *Recuerdo de Andrés Iglesias*.

Han empezado ya los trabajos para la construcción de la acera del lado izquierdo de la Plaza de la Esplanada de

ELIXIR CALLOD

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, connecciones, dispepsias, (pequeña de digestión) raquitismo (crescimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

esta ciudad. Era esta una mejora que se imponía y que, por lo tanto, será recibida con aplauso por el público, mayormente si, como se nos ha asegurado, ha de llegar dicha acera hasta el cuartel de Artillería, pues además de embellecer aquella parte de la espacio plaza hará mas cómodo el tránsito por la misma.

El vapor «Isla de Menorca» fué ayer portador de un hermoso armonium, con destino al oratorio de las Hermanas Carmelitas, de esta residencia.

Dicho armonium ha sido adquirido por una devota persona que lo ha regalado a la residencia de Carmelitas en esta ciudad, para el servicio del culto en su oratorio.

Dios premie el celo religioso de la donante.

La importante Sociedad de seguros sobre la niñez *La Actividad*, ha establecido una representación en esta ciudad, calle del Rector, n.º 4, sobre cuyo domicilio se ha colocado una placa metálica indicadora de dicha sucursal.

El representante en esta isla lo es el Sr. D. José Albórs Moltó que tiene sus oficinas instaladas en la espresada calle.

A medida que adelanta la publicación de las «Obras poéticas de Campomar» por cuadernos semanales, que emite la casa editorial de D. Luis Tasso, de Barcelona, se aprecia mejor la comodidad y poco coste con que pueden hacerse, aun las clases más modestas, con la «Biblioteca de Grandes Autores», iniciativa de dicho editor, que promete realizarse así en provecho de los adquirentes como en honor de la empresa.

Consta el sexto cuaderno, que acaba de darse á luz, de las 32 páginas de lectura y la lámina de regalo consabidas, siendo de notar en esta última la fidelidad y delicadeza con que el dibujante se ajusta al pensamiento del autor y á las exigencias del arte.

El reducido precio de 15 céntimos señalado á cada ejemplar es poderoso aliciente para acrecer la popularidad de esta recomendable edicion.

La «Gaceta» del día 1.º del corriente inserta una relacion de los destinos civiles hasta 1.499 pesetas, que pueden ser solicitadas por sargentos, que contando por lo menos seis años de servicio en activo y cuatro de ellos en el empleo reúnan los requisitos siguientes: ser mayor de 25 años y no exceder de 45. Acompañar certificado que acredite carecen de antecedentes penales, expedido por el ministro de Gracia y Justicia.

En dicha relacion figuran dos plazas de aspirantes de segunda clase en la Direccion general de Contribuciones de esta provincia.

Una de aspirante de segunda en la Delegacion de Hacienda de la misma provincia.

Las instancias deberán dirigirse al Ministerio de la Guerra hasta el día 31 del corriente.

D. Pablo Ruiz y Vert ha presentado en el Gobierno de provincia una solicitud pidiendo el registro de las siguientes pertenencias de mineral de cobre: 16 con el nombre de «Ernesto», sitas en el paraje nombrado «Santa Magdalena», del término municipal de Ferrerías; 18 con el de «Nueva Morena», en el paraje «Sanarret», de id., y 50 con el de «José María», en el paraje «Son Pifol», de id.

Igualmente ha solicitado el registro de las siguientes pertenencias de mineral de hierro: 105 con el nombre de «Paquita», sitas en «Son Morera», del término municipal de Ferrerías; 100 con el nombre de «Leopoldo», sitas en el mismo predio y 90 con el de «Descuidada», sitas en el paraje «Binimoti», de idem.

Los que por efecto de sus ocupaciones hayan estado sujetos á humedades, ya en el campo, de las viviendas, ó bien producidas por las condiciones climatológicas del país, y efecto de las mismas se les hayan originado dolores, los curarán con la «Pocion y Linimento Grau Inglada», de Barcelona.

Venta en Mahon: principales farmacias.

El último número del semanario «Pluma y Lápiz» esta dedicado á Valencia, con motivo de sus recientes fiestas. Contiene: una artística cubierta alegórica, por Cidon; retratos de los señores Acer é Iranzo, Montesinos, Checa, Teodoro Lorente, Blasco Ibáñez, Avalos, Binaixa, Rodrigo Soriano, Tomás Bretón, Beltrán, Fernández Caballero, Sorola, Benlliure, Perales, Sadurní, Paris Mencheta, Mazzantini, Agabañó, Fuentes y Lagartijo; vistas de Valencia antigua y moderna; instantáneas de los festejos; dibujos alegóricos; una hermosa reproduccion en todos sus colores del cartel de la Feria, admirablemente ejecutado; otras de los de la fiesta árabe y corrida de toros: tipos populares valencianos; trabajos en prosa y verso de Edmundo de Amicis, Rueda, Lorente, Zapater, Ossorio y Gallardo.

Es un número magnífico que acredita á la casa Maucchi, de Barcelona que edita «Pluma y Lápiz».

REMITIDO

A MIS COMPAÑEROS

Es una gran lástima que el obrero, obcecado por las palabras mas ó menos retumbantes de sus protectores, no abra bien los ojos, y comprenda que cuanto hace en perjuicio del patrono tiene que redundar dentro plazo no muy largo, en un gran daño para él.

La huelga, según se la presentan y explican los socialistas, da por resultados el bienestar: disminucion de horas de trabajo y aumento de jornal; y he ahí según yo lo veo, y es en realidad. La huelga es para el obrero el principio de la miseria. Por ella gimen muchos en las cárceles, y por ella se han vuelto muchos criminales y asesinos...

¿Como queréis que el patrono acceda á lo que solicitáis si á la petición acompañáis la amenaza? ¿Cuántos de vosotros hay, que hasta ahora habían

trabajado en fabrica ó taller, algunos por espacio de años, y nunca habían exhalado una queja, ni se habían desesperado de ganar poco ó trabajar mucho?... Muchos... muchísimos. Los patronos llega día que se encarflan con un obrero, considerandolo no un esclavo, sino un amigo, se le tienen las consideraciones á que se ha hecho acreedor y se le conceptúa casi casi de familia. Mas llega uno de éstos, un protector, os llen la cabeza de sandezes é inverosimilitudes, y vosotros, á quienes tan poco cuesta exaltar la fantasia, creéis á pies puntillas lo que os dice y os entregáis en cuerpo y alma á él. Resultado: algunos heridos ó muertos, otros en las cárceles, y los más, paaseando el garbo y pidiendo trabajo.

¿No sabéis ver que lo que pretendéis es imposible? ¿No comprendéis que si continuais así vais á la ruina, vais á la miseria? A este paso, muchas, muchísimas fábricas y talleres cerrarán sus puertas, y no serán los dueños, no serán los patronos quienes se mueran de hambre, seréis vosotros, si vosotros que habréis escuchado á éstos consejeros que son vuestros mayores enemigos y que no sabéis discurrir que viven lo mismo que los patronos; de vuestro sudor.

Creedme, compañeros; si ganáis tres, con la huelga no vais á buscar el ganar cuatro; no, lo que vais es á perder esos tres que ganais.

Un obrero como vosotros
ANACHENT.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 10.
Lotería.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

7539	— 250.000 pesetas
10692	— 100.000 »
15793	— 55.000 »
Con 6.000 pesetas	
6302	en Inca 13745 10690
7998	5907 10874 2007
15669	13092 7806 9788
14925	12671

Madrid 10.
San Sebastian.—El Rey y los príncipes de Asturias, acompañados de la condesa de Mirasol y del ministro de Estado, salieron á alta mar á bordo del yate «Alicia», propiedad del príncipe de Mónaco, y presenciaron las faenas de la pesca á que estaban entregadas unas barcas pescadoras.

También presenciaron la medicion de la profundidad é intensidad de las corrientes, á cuyo estudio se dedica el príncipe de Mónaco.

Madrid 10.
Terminado el recreo científico de que doy cuenta en mi anterior telegrama, el príncipe de Mónaco y

S. M. el Rey almorzaron á bordo del «Alicia».

Madrid 11.
El Sr. Vilaverde ha insistido en que se prohibirá en absoluto dar vivas á la República.

Madrid 11.
No se ha confirmado la noticia de que el Rey piense por ahora hacer un viaje á Santiago, ni abandonar á S. Sebastian durante todo el verano.

Madrid 11.
El Sr. Villaverde cree inverosímil que vaya á S. Sebastian un cañonero.

Madrid 11.
El Sr. Presidente del Consejo no cree sea cierto que se hayan presentado buques de la armada inglesa frente La Línea, y sobre ello pedirá esplicaciones y detalles.

Madrid 11.
París.—En las galerías de la estacion del ferrocarril metropolitano ardieron dos trenes destinados á viajeros.

El humo que invadió la sala, les impidió salir, haciéndose imposible el salvamento.

Hay gran ansiedad para conocer el resultado del incidente que fatalmente debió producir la asfixia.

Palma 11.
El festival que tuvo lugar ayer fué cumplido en todos los números del programa.

La inauguracion del «Velódromo Tirador», propiedad del «Velo Sport» estuvo concurridísimo conándose á miles los espectadores en cuyo sitio se verificaron carreras de moto-cicletas, sueltas de palomas, globos, etc.

También estuvieron muy concurridos y animados por la noche los bailes populares dados en el Real de la Feria, como tambien los fuegos artificiales.

A las nueve de ayer noche la música municipal de Mahon obsequió con una serenata á las Autoridades palmesanas.

Estas agradecidas obsequiaron á los individuos que componen dicha banda con pastas, licores, tabacos, y metálico.

La banda recogió buena cosecha de aplausos.

Telegramas de «La Marítima»,

Palma 11.
«Isla de Menorca» fondeado á las cuatro y media sin novedad.—Ginart.

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y antigástrico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hiperclorhidria, anemia y clorosis con dispepsia; CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa CURA el mareo del mar Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Tiburcio, Susana y Filomena mártires.

Santo de mañana.—Stos. Eusebio, Clara virgen y Feliciano

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Nra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio

Cotizacion oficial

Madrid 10 -4 t.

4 por ciento interior.	77'60
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97'95
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	470'00
Comp. Arrend. Tabacos.	434'00
París a la vista.	00'00 a 00'00
Londres a la vista.	00'00 a 00'00

CONSULTA MÉDICA

de enfermedades de pecho, corazón, es tómagó e intestinos, venereo y sífilis.

Tratamiento adecuado a los adelantos modernos.

Horas consulta de 11 a 1 de la tarde.

CALLE ANUNCIVAY, N.º 16.

Movimiento del Puerto

Entrados el 10

De Barcelona, pallebot «San Rafael», patron Bellor, con carga general.

Despachados el 11

Para Civitavecchia, goleta «Margarita», patron Abraham, con lastre.

MATADERO

Reses cortadas los dias que a continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 4 Agosto.—1 vaca, 185 kilos, es Bech Nou (Alayor); 1 id., 148, estancia de Bona; 1 ternera, 104, Binicudrell Nou (S. Cristobal); 2 carneros, 30, Palma; 1 id., 10, St. Tumas (Alayor); 1 id., 18, Pedro Melia; 1 id., 13, propio; 2 id. y 1 cabra, 47, los primeros uno de Palma y otro de Binidunaira (Mercadal) y la última de id.; 2 cabras, 27, Sta. Treza (id.), y 1 id., 7, Turresali Nou
Día 5.—1 ternero, 128 kilos, Rafael Se-

rra (Alayor); 1 id., 122, s. Erenj (Mercadal); 1 id., 124, estancia Binimerzoch (Alayor); 1 id., 201, estancia es Beñul; 3 carneros, 41, St. Tumas (Alayor); 1 id., 13, Palma; 1 id., 6, Miguel es trenquedó; 2 id., 16, s. Uestra de Tomás; 1 id. y 2 cabras, 40, Binidunairt (Mercadal), y 2 cabras, 18, Binimellar.

Día 6.—1 vaca, 179 kilos, estancia Sant Ramon; 1 id., 136, huerto de Moll (Alayor); 1 ternera, 78, id., 3 carneros, 42, Palma; 3 id., 39, propios; 1 id., 14, Llu-mesenet; 1 id., 13, St. Tumas (Alayor), y 2 cabras, 15, Binimellar.

INDUSTRIAL MAHONESA

Debiendo construirse un edificio al dorso de la fabrica de esta Sociedad, queda abierto concurso para efectuar las obras de albañilería, arreglamente a lo espresado en el pliego de condiciones y planos que se hallan de manifiesto en dicho establecimiento.

El concurso quedará cerrado el día 20, a las doce de la mañana, a cuya hora se abrirán los pliegos que hayan presentado los proponentes, en el domicilio del señor Presidente, plaza de la Constitución, número 14.—Mahón 10 Agosto de 1903.—El Director, Juan Font 2-3

D. JUAN MERCADAL Y PONS, Primer Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber. Que procediéndose por este Ayuntamiento a la rectificación del padron de la prestación personal correspondiente al actual año, con el fin de atender con su producto a la conservación de los caminos vecinales de este término municipal, cuyo servicio tiene a su cargo el Recaudador de este Municipio D. Juan Monjo Hernandez, he creído conveniente hacer presente, por medio de este edicto, a los dueños de caballerías y carruages, la precisa obligacion que tienen de inscribirse en el mencionado padron, evitándose responsabilidades en que incurrirán todos aquellos que dejen de dar cumplimiento a cuanto queda ordenado, señalando para este efecto el tiempo que resta del presente mes de Agosto.

El encargado de este servicio tiene abierto su despacho en los bajos de estas Casas Consistoriales, núm. 20, desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde.—Mahón 10 Agosto de 1903.—El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal.

Imp. de M. Parpal.

POLIPUT

Paño Universal para limpiar metales, muebles, cueros, pieles y calzado de color.

Los paños son de distinto color a fin de distinguirlos para el uso a que son destinados.

De venta en los principales establecimientos de España.

En Mahón en LA COLONIAL de José Riudavets, Plaza Carmen, 13.

Plaza del Príncipe, 17
ALAYOR

RESTAURANT

Plaza del Príncipe, 17
ALAYOR

ALZINA (aliás) DESCALS

Para las fiestas de San Lorenzo se encontrarán en dicho establecimiento: comidas, refrescos, vinos y licores superiores.

- 1.º Sopas variadas; cocido a la española.
- 2.º Pollos asados y con tomate.
- 3.º Pollos con salsa rusa.
- 4.º Pollos a la jardinera.
- 5.º Ternera asada, mechada y con salsa.
- 6.º Ternera a la italiana.
- 7.º Ros Bif.
- 8.º Calamares rellenos.

- 9.º Langosta con ensalada y a la bayonesa
10. Chuletas a la bacha miel.
11. Pescado frito y con salsa.
12. Bistechs.
13. Milanesas.
14. Tortillas a la francesa; idem al Rum.
15. Huevos fritos.

PRECIOS MÓDICOS

Cuyas comidas serán dirigidas por el famoso cocinero, D. ANTONIO ALCOVER



D. Diego De la Torre y De la Torre

HA FALLECIDO

confortado con los Santos Sacramentos y demás auxilios espirituales

A LAS 12 DE ESTA MAÑANA

Á LA EDAD DE 51 AÑOS

Su desconsolada madre y parientes, suplican a los amigos y conocidos del finado, una oración para eterno descanso de su alma.

El entierro tendrá lugar mañana miércoles a las diez.

Casa mortuoria, calle de S. José, núm. 10.

Mahón 11 Agosto 1903.

Agencia Universal
ANUNCIOS
para todos los periódicos de
España, Europa y Américas
1.ª de España — Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

SALES JULIA

Tots els que tingin el ventrell delicat

drán millor resultat, ab major economia — De venta al preu d'una pesseta la caixa metallica, luxosament litografiada conté 12 papers pera preparar 12 litres d'aigua — Demaneis en las principals farmacias, Vicent Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTADELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU